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М О Б И Л Ь Н Ы Е 
о н ы 

Очередное заседание Межведомственной рабочей группы под 
руководством первого вице-премьер-министра Украины 

Олега Дубины показало, что проблемы, оставшиеся нерешенны-
ми после закрытия Чернобыльской АЭС, по-прежнему находятся 

в центре внимания Президента и правительства 
г Чернигов, Комсомольская 43, 

тел. (0462) 10-14-20,10-14-21 
http://www.chk.cn.ua Е mall: lnfo@chk.cn.ua 
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РЕМОНТ, РАСКОДИРОВКА 
Впервые в городе! 

с у ю ш н а в с е в и д ы I П Р О Ш И В К А РУССКОГО МЕН, 

Как уже сообщалось в 
печати, на Чернобыльской 
АЭС на днях состоялось 
выездное заседание Меж-
в е д о м с т в е н н о й р а б о ч е й 
г р у п п ы по к о о р д и н а ц и и 
д е й с т в и й о т н о с и т е л ь н о 
проблем, оставшихся нере-
шенными после закрытия 
ЧАЭС. В нем приняли уча-
стие руководители ряда 
министерств и ведомств 
страны, Совета националь-
ной безопасности и оборо-
ны, отраслевого комитета 
Верховной Рады, Киевской 
областной госадминистра-
ции. 

У ч а с т н и к и з а с е д а н и я 
проанализировали работу 
ГСП "Чернобыльская АЭС" 
в 2001 году, ход реализа-
ции Плана осуществления 

мероприятий на объекте "Ук-
рытие" (SIP) . В частности , 
большое внимание было уде-
лено объемам финансирова-
ния ЧАЭС в текущем году, 
стратегии вклада Украины в 
SIP, урегулированию вопро-
сов налогообложения опера-
ций, осуществляемых на та-
моженной территории страны 
за средства международной 
технической помощи в рамках 
деятельности по снятию с эк-
сплуатации ЧАЭС. 

Значительное место рабо-
чая группа уделила пробле-
мам города энергетиков — 
Славутича. Особое внимание 
при этом было сосредоточе-
но на выполнении поручений 
Президента Украины, касаю-
щихся переселения жителей 
временного поселка Лесного, 
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КУХНИ 
ШКАФЫ 
ПРИХОЖИЕ 
ОФИСНАЯ МЕБЕЛЬ 

З а к а з , и з г о т о в л е н и е , с б о р к а , у с т а н о в к а . 
Д о с т а в к а п о г о р о д у б е с п л а т н о . 
'(•-іншим!. їх». Unfit-їм. !Н>. Я 1 7 4 - 4 I N 

і /Авраам 
Ш Р І р Ш Г б ї Е Т 

Бетонит, Церезит,Профидайн 
Краски 

патлевки 
ипсокартон 

Вагонка 
Плитка 

Обои 

Саморезы 
Утеплитель 
Розетки 
Замки 
Сантехника 
Двери ДВП 

о - $ (04479)2-01-46 

ш Компьютеры 

i S ^ Периферия 

іае: ф Оргтехника 
о 

Ш І$] Гарантия 

^ % Обслуживание X . 
Ш Доставка 

г .Чернигов (04622) 
4-21-40, т / ф 4*21-g8 

П А К Е Т Ы 

С А Л Ф Е Т К И 

С В Е Ч И 

А Т Р И Б У Т И К А 1 

для 
« У Д , З О Н Т Ы И 

ПЛАСТИКОВАЯ 
МЕБЕЛЬ 

Аля б а р о в к к а ф е 
О Д Н О Р А З О В А Я 

П О С У Д А 
ул. К о м с о м о л ь с к а я , 43 
т. (04622) 4-42-49 

Чи 
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з а в е р ш е н и я намеченной 
п р о г р а м м ы ж и л и щ н о г о 
строительства . Были по-
ставлены вопросы разви-
тия коммунального хозяй-
ства города, создания ком-
п е н с и р у ю щ и х р а б о ч и х 
мест, строительства в Сла-
вутичском регионе парога-
зовой электростанции. 

С докладом по пробле-
мам деятельности Черно-
быльской АЭС выступил ее 
директор Юрий Неретин. В 
ходе обсуждения вопроса 
докладчик и выступающие 
отметили, что после окон-
чательной остановки чер-
нобыльских энергоблоков 
проделана большая орга-
низационная работа. 

(Продолжение на стр. 12) 
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І 
руї изе, 24 а 

м о б и л ь н ы х т е л е ф о н о в 
РАСКОДИРОВКА ЗА 15 минут 

ОБМЕН ТЕЛЕФОНОВ 
(больших старых на маленькие 

с Вашей доплатой) 
ПРОКАТ МОБИЛЬНЫХ ТЕЛЕФОНОВ 

Прием телефонов 
на комиссию. 
Ассортимент 
о биовляется 

каждый день. 
Цены подвижные. 

РЫНОК "НПВа'Убывшдя гост.'Нива") 
3-й этаж, оф. 30,т.З-42-22;т/ф 10-11-6В 
пр-т М и р а . 2 4 (возле Красной площади) 
T U " Д Р У Ж Б А " (1-й этаж, левое крыло, 

возле отдела "ФУДЖИ) 

. ( 0 4 6 2 2 ) 3 -42 -22 , т /ф 1 0 - 1 1 - 6 6 

Вы уехали от поиска 
деловых партнеров?! 

Мы поможем сэкономить 
ваше время и деньги! 

( 0 4 6 2 ) 1 7 - 4 4 - 3 3 

Система программ 

1 С:ПРЕДПРИЯТИЕ 
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г Славутич, Рижский квартал, 3 тел: (04479) 2-88-51,2-87-63 
г Прилуки (237 ) 4 -16-43 г Н е ж и н ( 2 3 1 ) 5 - 3 1 - 4 2 
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П Р О П А Ж А 
Р А З Р А Б О Т К А 
В Н Е Д Р Е Н И Е 
С О П Р О В О Ж Д Е Н И Е 

Черниговская 
Электронная ? 
Компания 

Лі 
г Славутич, Рижский квартал, 3 

ї ї іслквдприятиі тел: (04479)2-88-51 ,2 -87-63 

г Чернигов, Комсомольская 43, 
,4 тел: (0462) 10-14-20,10-14-21 

Комплексное обслуживание по 
деловому программному обеспечению 

1 С: ФРАНЧАЙЗИНГ 
г . Ч е р н и г о в , 
у л . Г е т м а н а 

П о л у б о т к а , 1 8 
(бывшая Свердлова) 
(0462) 164-559 

P H I L I P S 
Мунешлі жщнь /г Ауіщту. 

о т S T I N O L Весенняя акция 
получи с 10 аереля по 10 мая 

АВТОМАГАЗИН 
для 

владельцев 
Ч*/\автомобилей 

Всегда в наличии наиболее 
ходовые оригинальные яагшасти 
г. Черниов, ул. Рокоссовского, 12 I 

тел. (0462) 170-556 | 

ми оопоможемо 
мопоаим шгшіештім 

ЗНПИТИ РОБОТЫ зи шянам* 
3 метою залучення молодих 
спеціалістів м.Славутич 
(молодих людей, що навчаються 
на останніх курсах ВУЗів або 
нещодавно їх закінчили) до роботи 
на фірмах та в підприємствах 
міста за фахом, компанія 
створює базу даних 
молодих спеціалістів міста, 

ми не зпробгтлємо 
HR ВИС. МИ СПРОБУЄМО 

ПОПОМОГТИ ВПН! 
Всім зацікавленним пропонуємо 

звётатися за телефонами: 
1-10.2J, ЗИО-59 
або за адресою: 

м . С л а в у т и ч , К м н с ь к и й к в а р т а л , 
б у д и н о к 1JO. 
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СОКРАТИТЬ КОЛИЧЕСТВО ДЕТЕЙ -
ТАКОЕ РЕШЕНИЕ ПРОБЛЕМЫ ВИДЯТ 

МИНИСТЕРСКИЕ ЧИНОВНИКИ 
— Я считаю, что в наших го-

родах этого делать нельзя. 
Если бы они не были монопро-
фильными, если бы в них су-
ществовали-предприятия, ко-
торые обеспечивали значи-
тельное количество дополни-
тельных рабочих мест, ситуа-
ция была бы другая. Но по-
скольку это города-спутники, то 
о какой коммунальной соб-
ственности может идти речь, 
как можно разделять станцию 
и город? 

Я понимаю, что есть указ 
Президента, постановление 
Кабмина, и мы должны их вы-
полнять. Но какой ценой мы 
это делаем? Сегодня, напри-
мер, мы приняли детские сады. 
Люди, получавшие на станции 
поЗОО — 400 гривен, перешли 
на'зарплату 150 — 200 гривен. 
Да, мы не сократили ни одного 
рабочего места, но как челове-
ку привыкнуть к снижению сво-
его жизненного уровня почти в 
два раза? 

Кроме того, дополнитель-
ного финансирования государ-
ства ждать не приходится. В 
Кузнецовске сегодня работает 
12 детских садов, и все они за-
полнены, в них — 2800 детей 
(это в городе с общим населе-
нием в 46 тысяч человек!). На 
их содержание требуется 3,5 
миллиона гривен, а в реально-
сти я располагаю только 1600 

Передача объектов социальной инфра-
структуры в городскую собственность 

идет, хотя в атомных городах темпы его 
различны, равно как и отношение 

людей к этой проблеме. 
Предлагаем ващэму вниманию мнение 
мэра Кузнецовска Светланы Аристовой 

по этому вопросу. 
тысяч гривен. Приходится изыс-
кивать свободные средства, сни-
мая их с других статей, и отда-
вать на зарплату работникам 

"дошкольных детских учрежде-
ний. Когда я пришла в Министер-
ство экономики с этой пробле-
мой, мне задали вопрос, а поче-
му у вас вообще столько сади-
ков и так много детей? Сократи-
те их—и денег хватит! Вы пред-
ставляете?! Я первый раз в жиз-
ни растерялась и не нашла, что 
ответить. Это было что-то неве-
роятное. 

Финансовая поддержка 
НАЭК, о которой много говорят, 
на деле тоже остается открытым 
вопросом. Вот объявили чрез-
вычайку по шахтерам, на стан-
ции нет денег, и, естественно, 
мне не перечисляется ни копей-
ки, хотя прошли уже все сроки. 
Кроме того, в связи с тем, что 
станция должна бюджету при-
личные деньги, часть ее соб-
ственности описывают. Тем са-

мым эти здания нельзя ни про-
дать, ни отдать в аренду. Это 
прежде всего касается зданий 
торговли. Нам удалось открыть 
супермаркет, продать здание, 
где будет гранд-базар. Но ведь 
еще остаются наши универса-
мы, которые стоят по 200 — 300 
тысяч, но продать их сейчас не-
возможно. 

Остро стоит вопрос по жи-
лищно-коммунальному хозяй-
ству. Здесь позиция горисполко-
ма однозначна: пока жилой 
фонд не будет приведен в над-
лежащий порядок, мы его при-
нимать не будем. Хотя в этом 
направлении меньше всего про-
блем. Коммунальщики себя 
вполне окупают, уровень опла-
ты населением коммунальных 
услуг около 90 процентов, так 
что ЖКХ сегодня вполне может 
выжить и даже рассчитывать на 
повышение зарплаты после пе-
редачи в ведение города. 

Ситуация осложняется тем, 

что люди привыкли жить при 
коммунизме. У. нас в городе 
практически все бесплатно. В 
прошлом году доход бюджета 
составил 700 тысяч гривен, из 
них 600 тысяч ушло на мате-
риальную помощь пенсионе-
рам и неимущим. Бесплатно 
меняем старые электроплиты, 
конфорки. Люди привыкли к 
этому, и отменять какие-то 
льготы очень тяжело. 

Что может изменить ситу-
ацию? Перспектива строи-
тельства новых предприятий 
пока туманна. Иногородних 
предпринимателей не устра-
ивает наша удаленность от 
основных трасс, близость 
АЭС. Наши бизнесмены дали 
городу 300 дополнительных 
рабочих мест, открылись но-
вые кафе, магазины. Но ведь 
город у нас небольшой, рьі' 
нок товаров и услуг практи-
чески насыщен, и особых 
просторов для развития 
здесь также не видно. Госу-
дарственной же программы 
поддержки монопрофильных 
городов пока нет. И после 
бесконечных хождений по ка-
бинетам высоких начальни-
ков складывается впечатле-
ние, что в стране до наших 
проблем никому нет дела. 

Павел ВИКТОРОВ, 
"Атомник України" 

НОВООБРАНИЙ 
ДЕПУТАТСЬКИЙ КОРПУС 

СЛАВУТИЦЬКОЇ МІСЬКОЇ РАДИ 
IV СКЛИКАННЯ 

РОЗПОЧАВ РОБОТУ 
11 квітня міська виборча ко-

місія запросила новообраних 
депутатів на першу сесію 
міської ради. Відповідно до 
ст.46 Закону України "Про 
місцеве самоврядування в Ук-
раїні" голова виборчої комісії 
Олександр Линкевич доповів 
про результати виборів, які 
відбулися 31 березня 2002 року, 
та вручив відповідні посвідчен-
ня міському голові Володимиру 
Петровичу Удовиченку та депу-
татам міської ради. 

Без перерви в залі засідань 
міськвиконкому розпочала ро-
боту друга сесія міської ради. 
Міський голова привітав депу-
татів з обранням на цей відпо-
відальний пост — служінню 
тим, хто сьогодні проживає в 
Славутичі. У своїй промові він 
підкреслив, що це не тільки 
велика честь, а й велика відпо-
відальність. 

Славутчани висловили свою 
оцінку щодо роботи міської вла-
ди, віддавши за міського голо-
ву 87,5% своїх голосів. 

Такі відсотки були тільки за 
радянських часів. У своєму ви-
ступі міський голова зазначив: 
"Це не просто дань міському 
голові, це робота усього Славу-
тича, усіх, хто сьогодні працює 
на кожному робочому місці, 
всьому депутатському корпусу, 
виконавчому комітету Славути-
ча. Але це не завершення тяж-
ких часів. Держава нам буде 
давати все менше і менше". 

Володимир Удовиченко зу-
пинився на чисто славутицьких 
підходах до місцевої демок-
ратії. Тут принципово мати най-
більшу кількість депутатів у 
міській раді. І хоча у великому 
представницькому органі не 
так і легко знаходити шлях до 
спігіьнсії мови, але, за словами 

мера, щастя в тому, що в такій 
роботі знаходимо розумні рішен-
ня, реалізуємо їх на практиці і 
отримуємо результат. 

На засіданні було прийнято 
тимчасовий проект регламенту 
Славутицької міської ради IV 
скликання. 

Постійна комісія з питань реа-
лізації Закону України "Про місце-
ве самоврядування" допрацює 
представлений проект регламен-
ту і винесе його на затвердження 
на наступну сесію міської ради. 

На підставі статті 47 Закону 
України "Про місцеве самовряду-
вання в Україні" міська рада вир-
ішила утворити наступні постійні 
комісії міської ради з питань: 

- реалізації Закону України 
"Про місцеве самоврядування в 
Україні", прав і свобод людини, 
законності і правопорядку, рег-
ламенту, депутатської етики (го-
лова комісії Кисельов А.О); 

- реалізації "Стратегічного пла-
ну розвитку міста до 2020 року", 
економічної політики, програм роз-
витку спеціальної економічної 
зони "Славутич", диверсифікації 
економіки міста, реалізації програ-
ми щодо зняття з експлуатації 
ЧАЕС та приведення об'єкта "Ук-
риття" до екологічно безпечного 
стану, реалізації "Плану дій", еко-
логії (голова Острянін Ю.О.); 

- муніципальної реформи, ко-
мунальної власності, привати-
зації земельних відносин, 
підтримки підприємництва (голо-
ва Почеп В.І.); 

- науки, освіти, охорони здо-
ров'я та соціального захисту 
населення (голова Баришевсь-
ка Н.Г.); 

- культури, молоді, фізичної 
культури, спорту тд туризму, 
зв'язку з громадеькйшкірганіза-
ціями та Об'єднаннями^іінфор-
мації (голова Литвинець А.М.і 

5Г" 

місцевого бюджету, 
фінансів податкової політики (го-
лова Акименко Ю.Ф.). 

Секретарем міської ради 
відкритим голосуванням депута-
ти обрали Марка Готсдінера. 

Розглянувши пропозиції 
міського голови, сесія затверди-
ла структуру виконавчих органів 
ради і загальну чисельність апа-
рату ради та її виконавчих 
органів в кількості 67,5 одиниці. 

Міська рада вирішила затвер-
дити на посаду першого заступ-
ника міського голови з питань 
діяльності виконавчих органів 
ради Володимира Жигалло зас-
тупника міського голови з питань 
діяльності виконавчих органів — 
завідуючого відділом освіти 
Олександра Линкевича керуючо-
го справами виконавчого коміте-
ту— Лідію Леонець. 

До складу виконавчого комі-
тету Славутицької міської ради 
ввійшло 13 чоловік. Затвердже-
ний персональний склад вико-
навчого комітету: 

Удовиченко 
Володимир Петрович, 
міський голова; 
Жигалло 
Володимир Костянтинович, 
перший заступник міського 
голови з питань діяльності 
виконавчих органів ради; 
Леонець 
Лідія Григорівна, 
керуючий справами викон-
кому; 
Линкевич 
Олександр Єернатович, 
заступник міського голови з 
питань діяльності виконав-
чих органів.ради, завідую-
чий відділом освіти; 
Гребець 
Олексій Антонович, 
начальник міського1 відділу 

ГУ МВС України в Київській 
області; 
Неретін 
Юрій Олександрович, 
директор державного спе-
ціалізованого підприємства 
"Чорнобильська АЕС"; 
Печерський 
Володимир Анатолійо-
вич, 
директор комунального 
підприємства "Управління 
житлово-комунального 
господарства"; 
Шиленко 
Віктор Миколайович, 
начальник спеціалізованої 
медико-санітарної частини 
№5; 
Комаров 
Володимир Олексійович, 
заступник директора 
відокремленого підрозділу 
НАЕК "Енергоатом" 
"Атомремонтсервіс" 
з питань економіки та ме-
неджменту; 
Лавриченко 
Іван Іванович, 
майстер цеху централізо-
ваного ремонту державно-
го спеціалізованого підприє-
мства "Чорнобильська АЕС; 
Одиниця 
Віктор Васильович, 
директор Соціально-
психологічного центру; 
Данилейко 
Григорій Миколайович, 
голова комунального під-
приємства "Адміністрація 
вільної економічної зони 
"Славутич"; 
На цьому друга сесія 

міської ради закінчила свою 
роботу. 

Людмила Любива, 
завідуюча Центром 

інформації та зв'язків 
з громадськістю 

НОВОСТИ 
СПОРТА 

С 29 марта по 1 апреля текущего годэ^о 4>рацкфуртдгма-ІМайне 
футбольным клубом "Германия-06" (Шванхайм) проводился 40-й юби-
лейный международный турнир по фуТ^о^ пам^™ легендарного 
вратаря Тэо Панцера среди 19-летний футболистов. 

В турнире принимали участие 8 команд из Германии, Швейца-
рии, Чехии, Венгрии и Украины. На этих престижных соревнованиях 
впервые Украину представляла команда ДЮСШ первичной проф-
союзной организации Чернобыльской АЭС "Каскад". Наша команда 
очень тепло была встречена организаторами турнира. В торжествен-
ной обстановке прошло открытие турнира, под мелодию гимна Ук-
раины над стадионом был поднят большой национальный флаг на-
шей страны. После представления нашей команды судья-информа-
тор объявил о том, что мы приехали на турнир за 2000 километров. 
Сообщение встретили бурными аплодисментами. Команды были 
разбиты на две подгруппы по 4 команды. Нашей команде предстоя-
ло сыграть с двумя немецкими командами и командой олимпийской 
школы Будапешта (Венгрия). Первая игра прошла с хозяевами тур-
нира ФК "Германия-06" и закончилась убедительной победой сла-
вутчан со счетом 3:0 (голы забили М. Евдокимов, Е. Туркеня, 

Д. Гребенчук). Это придало нашим игрокам уверенности в своих си-
лах. В следующей игре с очень сильной сборной округа "Майн Таунус" 
мы сумели перевесить чашу весов в нашу пользу со счетом 2:0 и 
обеспечили себе место в полуфинале (оба мяча забил Ю. Шубенок). 

Последняя игра с футбольной школой Будапешта для нас ни-
чего не решала, так как две команды выходили в следующий круг. 
Мы решили проверить ближайший резерв и в упорной борьбе ус-
тупили со счетом 0:2. 

В полуфинале нас ожидала немецкая команда ВФБ (Унтерли-
бербах). Для нас это был решающий матч, и команда показала 
очень хорошую игру, но, к сожалению, две ошибки защиты и вра-
таря оказались роковыми — и мы проиграли со счетом 1:2 (гол 
забил Д. Гребенчук). В игре за третье место отступать было неку-
да. Нас ожидал серьезный противник — футбольная школа Вейс-
бадена, столицы земли Хессен. Уже на первых минутах досадная 
ошибка позволила немцам провести быструю контратаку и забить 
гол в наши ворота. Пришлось до предела взвинтить темп игры, и 
ответный гол не заставил себя ждать—Д. Гребенчук сравнял счет. 
Во втором тайме два безответных мяча забили Д. Гребенчук и Ю. 
Шубенок. Бронзовый кубок Тэо Панцера — у нашей команды. 

Не менее торжественным было закрытие турнира. Первое ме-
сто заняла команда Будапешта, которая в серии послематчевых 
пенальти обыграла команду ВФБ Унтерлибербаха, занявшую вто-
рое место. Команды-призеры получили кубки, призы, дипломы. 
Лучшим вратарем турнира стал Александр Дмитрюк. 

Кроме турнира нас ожидала экскурсия по Франкфурту-на-Май-
не. Самым интересным было посещение знаменитого стадиона "Эй-
нтрахт". Ребят покорили небоскребы, аттракционы и самый круп-
ный в Европе аэропорт. Три дня наша команда гостила в Бад-Хер-
сфельде у нашего друга Берда Будцика, который организовал тре-
нировки на великолепном искусственном поле, подарил команде 
комплект новой формы, мячи и культурную программу. В августе 
2001 года мэр Спавутича Владимир Удовиченко наградил г-на Буд 
цика Почетной грамотой и медалью за заслуги перед СлавутичеЛ 
в развитии футбола. Нашу делегацию в этой поездке возглавлял 
директор ДЮСШ ППО ЧАЭС А. Литвинец, начальник команды, на-
чальник смены станции ГСП "ЧАЭС" А. Ельчищев, тренер коман-
ды О. Трухан, менеджер ДЮФК "Каскад" В. Заблотский, который в 
поездке был и переводчиком нашей делегации. Состав команды: 
А. Дмитрюк, Б. Старченко, Е. Туркеня, А. Иовенко, П. Щедраков, В 
Дедовец, Д. Добровольский, М. Евдокимов, Ю. Шубенок, А. Мень-
шов, Д. Гребенчук, В. Захарченко, В. Заблотский, А. Макаренко, В. 
Дячук, В. Бельченко. 

Команда благодарит председателя первичной профсоюзной 
организации ЧАЭС А. Лыча и его заместителя Е. Козлова за по-
мощь в организации поездки. 

* * * 

7 апреля две команды славутичского "Каскада" приняли участие 
в двух стартах нового футбольного сезона. 

В Броварах молодежная команда (до 18 лет) на молодежных 
играх Киевщины по мини-футболу уверенно обыграла в зональных 
соревнованиях своих соперников и вышла в финал турнира, кото-
рый пройдет 21 апреля в Славутиче, в СК "Олимпиец". Результаты 
игр нашей команды: Славутич—Броварской район—7:0, Славутич 
— Борисполь — 4:0, Славутич — Бровары — 1:0. 

Взрослая команда "Каскад" на стадионе п. Лесного в игре с ко-
мандой "Нива" (Мироновка) дала старт новому сезону чемпионата 
Киевской области по футболу (высшая лига). 

На тяжелом, заснеженном поле обе команды сражались за 
победу, но игра закончилась боевой ничьей — 2:2, голы у сла-
вутчан забили Ю. Приходько, А. Красковский. Тренирует ко-
манду О. Трухан. 

Следующие игры "каскада": 10 апреля — с "Налоговой Акаде-
мией" (Ирпень), 13 апреля — с молодежной командой "Динамо" 
(Киев), а 20 апреля — с "Аяксом" (Ксаверовка). 

* * * 

С 21 по 26 марта в Энергодаре (Запорожская область) прохо-
дил первый тур Спартакиады работников атомной энергетики и 
промышленности по армрестлингу. В соревнованиях приняли уча-
стие сборные команды 8 коллективов физкультуры.В острой борь-
бе уверенно победила команда ГСП "ЧАЭС", заняв первое место и 
сумев опередить многих сильных соперников. 

В личном первенстве в своих весовых категориях наши спорт-
смены выступили следующим образом: первое место в весовой 
категории свыше 90 кг занял Виктор Литвин, второе место — у 
Юрия Каленского, на третьем месте (весовая категория до 70 кг) 
— Виктор Крыжановский, у Сергея Скорохода пятое место (весо-
вая категория свыше 90 кг). 
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ППЧНСЛАЗ іЛОЛІММ: 
"ЧзРїЮпЬІЛЬСКЛП Д^СІ - ЛТО ТЛХДП Ш 
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Предлагаем вниманию читателей беседу с заместителем генерального директора 
ГСП "Чернобыльская АЭС" Вячеславом Фоминым 

" ggjggggglggil ______ 
— Вячеслав Вениамино-

вич, вот уже почти полтора 
§ года, как Чернобыльская 
| АЭС перестала выпускать 

товарную продукцию. В на-
роде ходят упорные слухи 

1 о том, что на самом деле не 

Ісуществует фундаменталь-
, ного плана реорганизации 
| станции, ее вывода из экс-
1 плуатации. Это так? 
1 _— Нет, конечно. Как вы 
и знаете, не так давно вышел 
а приказ, касающийся именно 
> этих вопросов. Мы намерен-
ГІ но пошли по иному, чем преж-
Я де, пути. Раньше приказы из-
I давались на десяти — пят-
І надцати страницах, и народу 
j было в них очень тяжело ра-
| зобраться, так как они содер-
! жали множество перекрест-

1 ных ссылок. Нынешний при-
(!Цэз занимает всего два лис-

ті, но к нему полагается дос-
т а т о ч н о объемный перечень 
' мероприятий, которые долж-
I ны быть выполнены, адресо-

ванный конкретным должнос-
тным лицам. 

Чем вызвана реорганиза-
ция, или реструктуризация, 
или перестройка — называть 

| можно как угодно — ЧАЭС? 
Тем, что задачи и функции 

, станции по сравнению с теми, 
і которые существовали во 

времена работы блоков, ко-
| ренным образом изменились, 

поскольку в настоящий мо-
мент самая главная задача — 

, обеспечить самих себя рабо-
той. А для этого, в свою оче-
редь, необходимо подгото-
вить и разработать громадное 
количество документов, при-
званных доказать и Кабмину, 
и Верховной Раде неотлож-
ную надобность выполнения 

I "Улого комплекса работ. Кро-
того, необходимо обосно-

| вать его полноценное финан-
| совое обеспечение в течение 
I всего периода снятия с эксп-
1 луатации станции. 

— И на какой период вре-
мени рассчитана эта про-
грамма? 

— Минимум — пять, макси-
I мум — десять лет. Это — не 
; 

считая переходного периода 
2002 — 2004 годов. 

— Что намечено на эти 
годы? 

а — Планомерное осуществле-
н и е работ по снятию с эксплуа-
тации станции, дезактивации и 
подготовке кдлительной консер-
вации оборудования. Особое 
внимание будет уделено сохран-
ности самой реакторной уста-
новки — это необходимо, чтобы 
доказать регулирующим ядер-
ным органам: в течение выбран-
ного периода консервации (в 
настоящий момент," согласно 
концепции, он определен в трид-
цать лет) не произойдет выхода 
радиоактивных продуктов в ок-
ружающую среду. Разумеется, 
для этого должны быть опреде-
лены соответствующие крите-
рии и параметры, которые, соб-
ственно, и нашли отражение в 
проекте, так и называющемся — 
"Снятие с эксплуатации". При 
разработке этого проекта в 
структуре Чернобыльской АЭС 
появилась должность главного 
инженера проекта. 

— Кроме того, насколько 
мне известно, продолжается 
проект SIP... 

— Да, план преобразования 
объекта "Укрытие" в экологичес-
ки безопасную систему действу-
ет. Это громадная программа, и 
она не исчерпывается построе-
нием конфайнмента-2, посколь-
ку после строительства нового 
безопасного укрытия необходи-
мо поднимать вопрос финанси-
рования того минимума мероп-
риятий, которые призваны обес-
печить извлечение топливосо-
держащих масс и исключить при 
этом экологическую опасность 
для окружающей среды. 

— Кстати, о топливе. Оно 
до сих пор находится на бло-
ках и в ХОЯТ-1... 

— Да, и этим вызвано суще-
ствование должности главного 
инженера энергоблоков, кото-
рый в рамках названного выше 
проекта будет заниматься и 
вопросами его безопасного 
хранения. 

— О выгрузке топлива, как 
я понимаю, речь сейчас не 

идет? 
— Мы не планируем сейчас 

этим заниматься. В ХОЯТ-1 не-
достаточно места для выгрузки, 
и поэтому принято решение 
ждать достройки ХОЯТ-2, чтобы 
избежать лишнего переоблуче-
ния персонала при двойной пе-
регрузке и, естественно, излиш-
них финансовых затрат. 

— Когда ожидается ввод в 
эксплуатацию нового храни-
лища? 

— В конце 2003 года. Таким 
образом, уже в начале 2004 года 
начнется выгрузка топлива из 
блоков. Не имеет смысла начи-
нать проект снятия с эксплуата-
ции и в отрыве от наличия пере-
рабатывающего комплекса. Ко-
ординация строительства комп-
лексов по переработке жидких и 
твердых РАО также находится в 
ведении главного инженера 
станции. 

— Получается, мы не-
сколько опоздали со строи-
тельством всех вспомога-
тельных, но совершенно не-
обходимых в процессе снятия 
с эксплуатации участков? 

— Увы, да. Все они должны 
были быть введены в эксплуа-
тацию до декабря 2000 года. По 
сути, останов энергоблоков дол-
жен был осуществиться после 
пуска всех этих установок. К со-
жалению, этому препятствовало 
слишком много причин полити-
ческого и экономического харак-
тера, долгое обсуждение, долгое 
выделение грантов. Так или ина-
че, пусть с некоторой задержкой, 
но мы все же получаем необхо-
димое. В прошлом году введена 
в строй промышленно-отопи-
тельная котельная, которая 
тоже планировалась к пуску чуть 
не в 1999 году. 

Что касается остальных уста-
новок, сейчас мы разрабатыва-
ем интегрированную программу 
обращения с РАО, в которой из-
ложим наши расчеты и предло-
жения по этому поводу. Про-
грамма будет представлена в 
Еврокомиссию и Европейский 
банк реконструкции и развития. 
В настоящее время нам выде-
лено дополнительное финанси-

рование для создания участков 
по изготовлению транспортных 
упаковок и контейнеров. Думаю, 
до конца года эти участки полу-
чат необходимое развитие, и мы 
вплотную подойдем к закупке и 

• монтажу необходимого оборудо-
вания. 

— Мы уже пережили серь-
езные задержки финансиро-
вания. Не ожидает ли подоб-
ное нас и в дальнейшем? Пла-
ны реорганизации ЧАЭС на-
прямую зависят от поступаю-
щих денег... 

— Это второе направление 
деятельности, которому мы уде-
ляем значительное внимание. 
Сейчас у нас два генеральных 
распорядителя средств, посту-
пающих из государственного 
бюджета, — МинЧС и Минтопэ-
нерго. Доходило до смешного 
(многим, впрочем, было не 
смешно), когда люди, работаю-
щие непосредственно на ЧАЭС, 
получали зарплату почти своев-
ременно, спустя месяц после 
них — те, кто работает на "Ук-
рытии", а еще позже — работ-
ники ГУПов. И все из-за того, что 
это разные строчки бюджета! 
Мы подготовили проект финан-
сирования, где все финансиро-
вание сведено в единый блок и 
пойдет через Минтопэнерго. 
Возможно, раньше и было оп-
равдано, что финансирование 
ОУ и станции велось отдельно, 
но сейчас это уже не имеет 
смысла, так как денежные по-
ступления в любом случае про-
исходят из государственного 
бюджета. 

— Помнится, еще с год 
тому встал вопрос об объеди-
нении отдельных цехов... 

— На сегодняшний день сде-
лан первый шаг в этом направ-
лении — создан цех по перера-
ботке твердых РАО. В дальней-
шем появятся цеха по перера-
ботке жидких РАО, по обраще-
нию с отработанным топливом 
и так далее. Даже чисто психо-
логически — путем изменения 
названия участка — люди долж-
ны быть нацелены на изменение 
рода деятельности. Скажем, ре-
акторный цех сегодня выполня-

ет совсем другие задачи, чем 
прежде, хотя деятельность 
его связана с обслуживанием 
установок. Соответственно, 
станции сегодня нужны не-
сколько другие специалисты, 
чем прежде. У нас есть по-
требность в инженерных кад-
рах, которые могли бы сде-
лать необходимые технико-
экономические расчеты и до-
казать их в регулирующем 
органе. 

— То есть нам нужны 
ныне не столько атомщики, 
сколько экономисты? 

— Даже и не экономисты, 
а именно инженеры, но со зна-
нием экономики и маркетинга. 
Мы ведь не даром — специа-
лизированное предприятие по 
снятию с эксплуатации. То 
есть нам необходимо суметь 
продать свои услуги. Тем б о - 1 
лее что рынок Украины, да и I 
Европы, отнюдь не заполнен | 
подобными услугами. Нам 
надо научиться себя выгодно | 
продавать. "Чернобыльская 1 
АЭС" — такая же торговая 
марка, как, скажем, "Кока-§ 
кола". У нас есть возможность | 
продать свои услуги нашему 1 
государству. Нам заказано | 
снятие ЧАЭС с эксплуатации? 
Мы можем выполнить этот за-
каз за такой-то промежуток 
времени при таком-то финан-
сировании. Есть другой путь. 
Мы можем предложить своих 
специалистов другим станци-
ям, которые также будут зани-
маться снятием с эксплуата-
ции. (К сожалению, в этом 
плане мы потеряли Игналин-
скую АЭС.) Главное — прове-
сти грамотную маркетинговую 
политику и убедить потенци-
ального заказчика в том, что 
он не может обойтись без 
наших услуг — просто он об 
этом пока не знает. Должна 
измениться психология: мы 
больше не производим элек-
троэнергию и к нам с заказа-
ми не придут. Пришло время 
нам самим предлагать себя. 

Беседу записала 
Майя РУДЕНКО 

В 

"ВНИМАНИЕ: 
МОТОЦИКЛИС-

ТЫ!" 
С наступлением весны 

вследствие увеличения по-
тока автотранспортных 
средств, резко усложняет-
ся движение на дорогах. 
Очень опасно неожидан-
ное появление на дорогах 
детей и людей преклонно-
го возраста. Но еще более 
опасно, если за рулем мо-
педа, мотоцикла или мото-
роллера находится подро-
сток. Малейшая ошибка — 
и может случиться непоп-
равимое. 

Количество ДТП по 
вине мотоциклистов с каж-
дым годом увеличивается. 
Так, за четыре последних 
года по их вине в дорож-
но-транспортных происше-
ствиях погибло 204 и ране-
но 1122 человека. 

В 25 тысячах случаев 
мотоциклисты допустили 
нарушение Правил дорож-
ного движения, из них бо-
лее 2 тысяч управляли 
транспортом в состоянии 
алкогольного опьянения. 

Только за 2001 год в Ки-
евской области по вине ин-
дивидуальных владельцев 
мототранспорта соверше-
но 191 ДТП, при которых 
36 человек погибло, 227 
ранено. 

Значительное число 
дорожно-транспортных 
происшествий происходит 
из-за несоблюдения или 
незнания Правил дорож-
ного движения подростка-
ми моложе 16 лет. 

Зачастую родители, по-
купая несовершеннолетне-
му ребенку мопед или мо-
тоцикл, не задумываются о 
возможных последствиях и 
не всегда следят за пове-
дением детей на дороге. 

Во избежание несчаст-
ных случаев, необходимо 
помнить, что управление 
мототранспортным сред-
ством подростком моложе 
16 лет — всегда опасно как 
для него самого, так и для 
остальных участников до-
рожного движения, 

Следует предпринять 
все возможные меры, что-
бы предупредить детский 
травматизм на дорогах. 

О необходимости про-
ведения рейда "Внима-
ние: мотоциклисты!" нео-
споримо свидетельствуют 
вышеизложенные факты. 
Есть над чем задуматься 
перед выездом на дороги. 

А. БОБЧИНЕЦ, 
инспектор админист-

ративной практики ОГАИ 
Славутичского ГО 

СЭЗ "СЛАВУТИЧ" 
УСПЕШНО ДЕЙСТВУЕТ 

Приближается время, ког-
да мы будем отмечать 3-летие 
существования специальной 
экономической зоны "Славу-
тич". "Теледень-Славутич" не 
раз обращался и к теме созда-
ния нашей СЭЗ, и к теме ее се-
годняшнего функционирова-
ния. Читатель, вероятно, по-
мнит, что презентация зоны 
состоялась 6 июня 1999 года 
— как раз в День города. При-
нятие закона о СЭЗ "Славутич" 
было огромной победой пред-
ставительской и исполнитель-
ной властей города. Вопрос 
создания, функционирования 
и развития зон и сегодня яв-
ляется достаточно сложным и 
неоднозначным. Более года 
тому в Верховной Раде опре-
деленной депутатской группой 
был поднят вопрос о целесо-
образности дальнейшего су-
ществования специальных и 
свободных экономических зон 
в Украине, а также о создании 
новых зон. Примечательно, 
что в пылу дебатов ни разу не 
возник вопрос о целесообраз-
ности существования СЭЗ 
"Славутич", поскольку законо-
датели четко осознавали:зона 
— действенный механизм для 

создания новых рабочих мест, 
столь необходимых нашему го-
роду вследствие досрочного вы-
ведения из эксплуатации Черно-
быльской АЭС. 

Естественно, те, кто ждал от 
зоны немедленного результата, 
не могли не испытать разочаро-
вания: где обещанные рабочие 
места? где обещанные предпри-
ятия, обещающие и выплачива-
ющие своим работникам значи-
тельную заработную плату, 
сравнимую с доходами работни-
ка ЧАЭС? где, наконец, развитие 
инфраструктуры города, долж-
ное последовать в результате 
функционирования зоны? 

Только сейчас, по прошествии 
почти трех лет, становится оче-
видным, что город пошел по пра-
вильному пути, связав свою эко-
номическую судьбу с СЭЗ "Сла-
вутич". По состоянию на 1 марта 
текущего года в СЭЗ зарегистри-
ровано 26 субъектов-общей сто-
имостью 25 420, 5 тысячи долла-
ров, причем реализация этих 

проектов предполагает создание 
1604 новых рабочих мест —до-
полнительно к более четырем-
стам, созданным на сегодняшний 
день. С начала реализации инве-
стиционных проектов на террито-
рию СЭЗ "Славутич" привлечено 
инвестиций на сумму 41 570,62 
тысячи гривен, завезено и смон-
тировано оборудования на сум-
му свыше 16 257,6 тысячи гривен. 
Сырье и материалы, необходи-
мые для обеспечения производ-
ства, приобретены на сумму 18 
621,12 тысячи гривен. Общая 
сумма поступлений от СЭЗ "Сла-
вутич" в бюджеты всех уровней 
составила 507,38 тысячи гривен, 
в том числе налог на добавлен-
ную стоимость 116,48 тысячи гри-
вен и подоходных налог с граж-
дан 383,50 тысячи гривен. В на-
стоящее время предприятиями 
— субъектами СЭЗ "Славутич" 
реализовано продукции на сум-
му 34 480,4 тысячи гривен. Инве-
стиции в СЭЗ "Славутич" распре-

делялись следующим образом: 

машиностроение — 550,0 тыся-
чи долларов США, химическая 
промышленность — 845,25 тыся-
чи долларов США, легкая про-
мышленность — 894,0 тысячи 
долларов США, пищевая про-
мышленность — 2 259,7 тысячи 
долларов США, строительство и 
строительные материалы — 
6688,4 тысячи долларов США, 
полиграфия — 1639,2 тысячи 
долларов США, исследования и 
разработки — 378 тысяч долла-
ров США, транспорт и связь — 
8826 тысяч долларов США, де-
ревообрабатывающая промыш-
ленность — 1797,53 тысячи дол-
ларов США. 

Определенная часть пред-
приятий, зарегистрированных в 
СЭЗ "Славутич", сегодня еще не 
действует на полную мощность, 
так как находится в состоянии 
монтажа или получения обору-
дования, однако уже есть яр-
кие примеры положительной 
деятельности субъектов СЭЗ. 
Сегодня в СЭЗ активно действу-

ет 13 предприятий, что состав-
ляет 50 процентов от общей 
численности субъектов СЭЗ. В 
их числе можно назвать "Воз-
рождение Полесья" (производ-
ство металлочерепицы и стро-
ительство), АТЗТ "Перспектива" 
(канцтовары), ООО "Витава" 
(светильники), ТОВ "Влад" (про-
изводство детской одежды), 
ООО "Датекс папир" (производ-
ство кассовой ленты и факсо-
вой бумаги), ЧП "Фирма Кони-
ка" (подготовка рентгеновской 
пленки), "Струм-Славутич" (по-
лиграфические услуги, строи-
тельные, производство контей-
неров для РАО), ЗАО "Евроф-
лекс" (изготовление упаковоч-
ных материалов флексографи-
ческим способом), Славутичс-
кий филиал научно-производ-
ственного предприятия "ОМи-
Тех" (средства связи), ДП 
"А.И.инвест" (картонажно-бу-
мажная продукция), филиал 
"Шепри" (макаронные изделия), 
ООО "Термит" и ООО "Поли-

мер-Славутич" (оба предпри-
ятия изготавливают пенопла-
стирольные плиты и стройма-
териалы). 

Совсем недавно, в марте, 
статус субъекта СЭЗ "Славу-
тич" получило ООО "Гобелен". 
Общая стоимость проекта — 
5850 тысяч долларов США. 
Проект предполагает создание 
еще 23 новых рабочих мест. 
Этот проект относится к легкой 
промышленности. В его рамках 
в Славутиче будут фирменные 
галстуки, а несколько позже и 
другие текстильно-галантерей-
ные изделия, в которых ис-
пользуется технология жаккар-
дового ткачества. 

Этот проект стал 27-м, реа-
лизуемым в рамках СЭЗ. 

В принципе, к специальной 
экономической зоне "Славу-
тич", да и вообще к специаль-
ным и свободным зонам, как 
экономическому явлению мож-
но относиться по-разному. 
Иное дело, что любому здра-
вомыслящему человеку понят-
но: другого пути для развития 
города и создания новых рабо-
чих мест у Славутича нет. 

Подготовила 
Майя РУДЕНКО 



4 / Тел ед єн ь- Сла вути ч 
п Роздуми про те, що небезпечніше - радіоактивне чи інформаційне "сміття"? 

№16 (156), 19 апреля 2002 г. 

(Закінчення. Початок у Ns15) 
"Укриття-2": 

чи варто накрива-
ти... всю ЧАЕС? 
Досить звабливою інформа-

ційною "цяцянкою" для ЗМІ ста-
ла останнім часом тема майбут-
нього "Укриття-2", або конфай-
нменту (від англ. "confinment" -
обмеження, огорожа, негерме-
тична захисна оболонка тошр) 
Будівництво цієї споруди має 
стати основним завданням дру-
гого етапу перетворення 
об'єкта "Укриття" в безпечну си-
стему в рамках реалізації 
Міжнародного Плану здійснен-
ня заходів на "Укритті" (англ. 
абревіатура - SIP) 

Для довідки. Висока радіо-
логічна небезпека зруйновано-
го ядерного палива, що знахо-
диться у відкритому вигляді, 
виходить далеко за межі кон-
тролю сучасних поколінь. У 
порівнянні з довготривалістю 
життя радіоактивних 
трансуранових елементів і 
Продуктів ділення ядерного 
палива нинішній об'єкт Ук-
риття" - досить недовговіч-
ний засіб радіаційного захис-
ту, до того ж функціонально 
непридатний для безпечного 
поводження з радіоактивними 
відходами аварійного поход-
ження. Саме тому на порядок 
денний висувається створен-
ня нового безпечного конфай-
нменту (НБК). Згідно з новою 
редакцією "Стратеги пере-
творення об'єкта "Укриття" 
в безпечну систему", конфай-
нмент - це "захисна споруда, 
що включає в себе комплекс 
технологічного обладнання 
для вилучення із зруйнованого 
четвертого енергоблока Чор-
нобильської АЕС матеріалів, 
які містять ядерне паливо, 
поводження з радіоактивними 
відходами та інші системи; 
призначена для здійснення 
діяльності з перетворення 
цього енергоблока на екологі-
чно безпечну систему та га-
рантування безпеки персона-
лу, населення та довкілля." 

Якби зібрати докупи усі ви-
гадки і упереджені фантазії про 
конфайнмент, що вже встигли 
з'явитись на світ за останні 
років два, вистачило б не на 
один товстий тижневик чи на 
окреме видання. 

На жаль, диму без вогню 
не буває: було б більше робо-
ти на "Укритті", можливо б мен-
ше плодилось зайвих бала-
чок і поспішних висновків. Адже 
хоч "Укриття-2" планується зве-
сти в 2006 -2007 роках, підго-
товка до цієї, без перебільшен-
ня, епохальної події прохо-
дить дуже повільно. Тож гово-
рити про якусь конкретику поки 
що передчасно. 

Але ж як без стрімкого пли-
ну подій і інтриги вибудуєш 
цікаву інформацію? Не личить 
нашому братові-журналісту 
довго чекати, от він і поспішає. 
Восени минулого року деякі 
інформаційні агентства (при-

ДРУКОВАНІ "ВИТИНАНКИ 
НА ФОНІ "САРКОФАГУ" 

міром, "Вести on line", 
1.10.2001р., а потім і УНІАН) по-
дивували світ свіжоспеченою 
новиною: "Проект "Укриття-2" 
готовий в кінечному варіанті!" 
Отакої! Як кажуть, приїхали... 
Заспокойтесь, панове, - до цьо-
го ще далеко. В дійсності ж 
міжнародна Робоча група роз-
робила і подала на узгодження 
технічне завдання на концепту-
альний проект конфайнменту; 
тобто лише окреслила основні 
технічні вимоги до нової спору-
ди. А це, як мовиться, дві великі 
і ще далекі одна від одної різниці. 

Не встигли довірливі читачі як 
елід оговтатись після першої "сен-

" сації", як їй навздогін зліпили 
іншу. З чиєїсь сумнівної приди-
бенції наші колеги сповістили 
світові, що Укриття-2" пла-
нується зводити не лише над 
четвертим, але й над... третім, 
останнім із зупинених чорно-
бильських енергоблоків (газ. 
"Обрії", №13, 2001 р.) Насправді 
ж, якщо справа взагалі дійде до 
будівництва другого "Укриття", то 
ця споруда примикатиме лише 
однією верхньою частиною до 
третього блока, а не накривати-
ме його. Та й яка необхідність "го-
родити паркан" і перекривати всю 
ЧАЕС, якщо ці два блоки пере-
бувають у різному фізичному 
стані і статусі - один остаточно 
зруйнований аварією 1986 року, 
а інший нормально виводити-
меться з експлуатації після ос-
таточної зупинки. Втім, зайвий 
раз розібратися в таких "дрібни-
цях" не завжди вистачає духу і 
терпіння... 

Як відомо, саме зарубіжний 
варіант конфайнменту типу 
АРКА офіційно підтриманий ук-
раїнським урядом як найбільш 
прийнятний. А між тим газета 
"Голос України"(12.01.2002), по-
ставивши ситуацію з ніг на го-

лову, огорошила своїх прихиль-
ників таким переможним вигу-
ком: "Наша простая АРКА ото-
двинула громкий зарубежный 
"Док-Кессон". Не свидетель-
ствует ли это о пробуждении, 
в конце-концов, патриотиз-
ма?.." Ні, не свідчить. По-пер-
ше, зважаючи на вочевидь 
невтішні темпи будівельних і 
стабілізаційних робіт, говорити 
про наш патріотизм дещо пе-
редчасно. По-друге, якраз АРКА 
і є західним варіантом (не про-
ектом, ні!) "Укриття-2". А "ДОК-
КЕССОН", якби іноземно не зву-
чало це сполучення, — дітище 
нашого рідного конструкторсько-
го бюро "Південне". Але принци-
повіше інше — сьогодні ще ніхто 
не готовий сказати чи продемон-
струвати, яким же насправді 
буде майбутнє "Укриття-2". Тим 
більше АРКА у перспективі роз-
глядається лише за умови, якщо 
в остаточний проект "Укриття-2" 
на стадії техніко-економічного 
обгрунтування будуть включені 
технічні рішенння двох інших 

варіантів - малогабаритного кон-
файнмента (РАМА) і згадувано-
го вже ДОК-КЕССОНа ("Кон-
соль"). Отож, після детального 
проектування ця споруда, мож-
ливо, лише здалеку нагадувати-
ме ті схематичні малюнки, що 
вже вирвались на простір і "роз-
гулялись" на сторінках різних 
видань. 

Піар 
по-чорнобильськи 

Трагедія 1986 року породи-
ла безліч психологічних пара-
доксів, до цього ще не бачених 
у світі. Ось один з найбільш вра-
жаючих: якщо фахівець починає 
говорити про речі, що порушують 
стрункість заяложених за 16 
років чорнобильських стерео-
типів, на нього подивляться по 
меншій мірі як на ненормально-
го. При цьому створюється таке 
враження, що чим далі людина 
знаходиться від Чорнобильської 
АЕС, тим... більше вона про неї 
знає. І більше боїться теж. За 
старою звичкою люди частіше 
готові асоціювати ЧАЕС лише 
з великою трагедією, вселенсь-
кою бідою, радіацією, заражен-
ням... Недаремно ж у новітньо-
му підручнику Г.Почепцова 
"Паблік рілейшнз" (зв'язки з гро-
мадськістю) тема ЧАЕС виділе-
на в окремий розділ. Це й зрозу-
міло. Чорнобильський вибух 
підтвердив стереотип про дже-
рело небезпеки, яким є атомні 
станції, і спростувати його ніко-
му ще не під силу. Він був і зали-
шається, тому новий стереотип 
можна будувати тільки поруч з 
ним, а не замість нього. Іншими 
словами, і в цій сфері треба 
відділяти "мух від котлет". Була 
велика трагедія, але був і знач-
ний період високопродуктивної 
і безпечної роботи ЧАЕС, котра 
виробляла не радіацію (як дех-
то думав), а мільярди кіловат 
електроенергії щороку. 

Не обминули своєю увагою 
Чорнобиль і недавні вибори. 
Партія зелених, котра не лри-
ховує свого настороженого 
ставлення до ядерної енерге-
тики, видрукувала у численних 
передвиборних агітках досить 
чудернацьку екологічну карту 
України, позначивши на ній 
аж... сім атомних станцій! 

("Екокур'єр", №1, березень 
2002 р.) Причому дві з них 
чомусь опинились... в Жи-
томирській і Чернігівській 
областях ! Здавалося б, 
кому ж як не борцям з "мир-
ним атомом" слід би знати, 
що в нашій державі п'ять 
АЕС, з яких чотири діючі 
(Запорізька, Південно-Ук-
ра їнська , Р івненська, 
Хмельницька) і одна — Чор-
нобильська АЕС — зупине-
на в 2000 році. Можливо, 
стомившись на стрімких пе-
редвиборних перегонах, на 
такі "деталі" можна і не 
звертати увагу? Але не 
вводьте в оману людей -
вони ж почнуть шукати у 
поліських лісах дві атомні 
станції, яких не вистачає до 
"повного рахунку"... 

Але жарти — жартами, а 
наука розповідати і писати 
про Чорнобиль - надто 
складна та делікатна, щоб 
нею нехтувати. І незважаю-
чи на багаторічний постчор-
нобильський стаж, вона у 
нас мало освоєна. Цю тему, 
як би ми хвацько не розма-
хували пером і мікрофоном 
перед "саркофагом" , не 
візьмеш приступом і не здо-
лаєш з нальоту. Занадто ве-
ликий ризик ввести в оману 
і внести зайве сум'яття у 
свідомість і без того наляка-
них катастрофою людей. 

Чорнобильський "сарко-
фаг" ще довгий час заслуго-
вуватиме на увагу не лише з 
боку фахівців і вчених. Адже 
це не просто купа радіоактив-
ного сміття. Це й складна, не 
до кінця вивчена, не завжди 
передбачувана, потенційно 
ядерно небезпечна, політич-
но "підфарбована", найбільш 
унікальна і нестандартна у 
світовій будівельній практиці 
споруда. І хочемо ми того чи 
ні, а жити нам на одній з "сар-
кофагом" землі ще не один 
десяток, і навіть сотню літ. 
Так давайте ж не допустимо 
ще одного Чорнобиля. Тільки 
тепер не у вигляді ядерного 
вибуху (що, скоріш всього, 
неймовірно), а у людській 
свідомості, яку і ми з вами по-
кликані формувати. 

Володимир КОСТЕНКО 

З метою забезпечення єдино-
го розуміння окремих положень 
податкового законодавства, керу-
ючись підпунктом 4.4.2 статті 4 
Закону України від 21.12.2000 № 
2181-111 "Про порядок погашення 
зобов'язань платників податків 
перед бюджетами та державними 
цільовими фондами" та Порядком 
надання податкових роз'яснень, 
затвердженим Постановою Кабі-
нету Міністрів України від 
16.05.2001 N8 494, Державною 
податковою адміністрацією Украї-
ни затверджено (наказ від 1 квітня 
2002 року № 142) податкове роз'-
яснення положень підпункту 
17.1.8. пункту 17.1 статті 17 Зако-
ну України від 21.12.2000 №2181-
III "Про порядок погашення зобо-
в'язань платників податків перед 
бюджетами та державними цільо-
вими фондами", витяг з якого про-
понуємо для ознайомлення плат-
никам податків. 

Підпунктом 17.1.8. пункту 17.1. 
Статті 17 Закону України від 

Податкове роз'яснення положень підпункту 
17.1.8 пункту 17.1 статті 17 Закону України від 
21.12.2000 № 2181-111 "Про порядок погашення 
зобов'язань платників податків перед бюдже-

тами та державними цільовими фондами" 
21.12.2000 № 2181-111 "Про поря-
док погашення зобов'язань плат-
ників податків перед бюджетами 
та державними цільовими фонда-
ми" (далі — Закон), яка набрала 
чинності з 1.04.2001, визначено, 
що у разі, коли платник податків, 
активи якого перебувають у подат-
ковій заставі, відчужив такі активи 
без попередньої згоди податково-
го органу, якщо отримання такої 
згоди є обов'язковим згідно з цим 
Законом, платник податків додат-
ково сплачує штраф у розмірі ста 
відсотків суми податкового боргу, 
щодо якого виникло право подат-
кової застави. 

Згідно з вимогам^ пункту 8.6 
статті 8 зазначеного 5аКону, яка 

ли пункту 
з Закону, 

набрала чинності з 1.10.200І", плат-

ник податків, активи якого перебу-
вають у податковій заставі, зобо-
в'язаний письмово узгоджувати з 
податковими органами, зокрема, 
операції продажу, інших видів 
відчуження нерухомого та рухомо-
го майна, майнових чи немайнових 
прав, а також ліквідації об'єктів не-
рухомого або рухомого майна. 

Таким чином, починаючи з 
1.10.2001 року, органи державної 
податкової служби України наділені 
правом застосовувати штрафні 
санкції до платників податків, які 
здійснили відчуження активів після 
вказаної дати, що перебували у 
податковій заставі, без поперед-
ньої згоди податкового органу, у 
розмірі ста відсотків суми податко-
вого боргу, щодо якого виникло 

право податкової застави. 
Законом визначені відповідні 

терміни: "податковий борг" та "по-
даткове зобов'язання". 

Так, податковий борг—це по-
даткове зобов'язання (з урахуван-
ням штрафних санкцій за їх наяв-
ності), узгоджене платником по-
датків або встановлене судом 
(господарським судом), але не 
сплачене у встановлений термін, 
а також пеня, нарахована на суму 
такого податкового зобов'язання. 

Податкове зобов'язання — зо-
бов'язання платника податків спла-
тити до бюджетів або державних 
цільових фондів відповідну суму 
коштів у порядку та у терміни, виз-
начені цим Законом або іншими 
законами України. При цьому по-
даткове зобов'язання, самостійно 
визначене платником податків у по-
датковій декларації, вважається уз-
годженим від дня подання такої по-
даткової декларації. 

ДПІ в м. Славутичі 

Спецпроект движения "Славутич - наш дом' 

"ЭТА ЗАБАВНАЯ 
ПОЛИТИКА" 

Вот и отшумели предвыборные баталии, победившие воз 
радовались, проигравшие успокоились, а протоколы с резудь 
татами выборов-2002 ушли в архивы. Казалось бы, можно рас-
слабиться и забыть о выборах, по крайне,й мере, до '2004 года. 
Ан нет, активисты движения "Славутич - наш дом" так не бчи-
тают. Более того, мы полагаем просто-таки необходимым про-
вести "разбор полетов" прошедших выборов. Зачем? А затем, 
что, во-первых, избирательный урок должен идти обществу 
впрок; а во-вторых, "повторенье - мать ученья". 

Часть 1: Введение в курс теории 
и практики 

Теория избирателя 
Вкусное слово "демократия" обозначает буквально власть на 

рода. Увы, но реапии дня сегодняшнего говорят о том, что это 
блюдо подается к столу в два приема: власть отдельно от наро 
да. Национальной особенностью украинской демократии образ 
ца 2002 года является тот факт, что власть и народ существуют в 
параллельных плоскостях, пересекающихся между собой от сипы 
раз в два года, а именно в период проведения парламентских и 
президентских выборов. Эти редкие "праздники демократии" при 
мечатепьны тем, что власть, сосредоточенная в руках плотной 
обоймы олигархов и госноменклатуры, судорожно пытается вспом 
нить об интересах рядовых граждан, а простой народ продопжа 
ет наивно надеяться, что ей это удастся. Так или иначе, но проце 
дура прямого голосования избирателей за тех или иных полити-
ков — это для рядовых граждан едва ли не единственный шанс 
влияния на власть и, значит, на государственную политику. 

Принято считать, что для того, чтобы сделать правильный 
выбор, необходимо хорошо разбираться в политике и полити 
ках. На самом деле это не совсем так. Вернее, совсем не так 
Чтобы сделать правильный выбор, необходимо знать несколь 
ко элементарных политических аксиом: 

Аксиома Ns 1: "Мертві бджоли не гудуть" (признак посред-
ственности) 

Бесполезно делать ставку на те политические силы и тех по 
литиков, слова и обещания которых решительно расходятся с 
их реальными делами. Если политик ничем себя не проявил за 
один срок, то давать ему еще один шанс просто глупо. 

Аксиома Ns 2: "Лучшее — враг хорошего" (правило смены 
полюсов) 

Девиз спортобщества "Динамо" "Сила — в движении" можно 
смело перенести и на политику — невозможно осуществить об-
щественный прогресс без регулярной смены политического руко-
водства. Тут важно помнить, что морда лица парламентской вла 
сти состоит из двух половинок: правящего большинства и оппози-
ции. Голосовать нужно за ту "половинку", которая вам нравится 

Аксиома N9 3: "Новое — не значит свежее" (правило осто-
рожности) 

Если политики резко меняют свои партийные убеждения, то 
с такими личностями лучше держать "ушки на макушке" — от 
таких "попрыгунчиков" можно ожидать любого, извините за вы 
ражение, "кидалова". 

Аксиома N9 4: "Свежее — не значит здоровое" (принцип ра-
зумности) 

Нельзя отказать в разумности политическому принципу:"Моло-
дым везде у нас барьеры!". С одной стороны, по логике, этот прин 
цип вроде бы препятствует появлению "свежей струи" в лице но-
вых политических сил, но, с другой стороны, практика показывает 
что в большинстве случаев под видом "новой силы" избирателю 
подсовывают БУ-шный товар, завернутый в другую упаковку. Так 
что введение на пути желающих попасть в Верховную Раду 4-про-
центного барьера позволяет "отсеять" энтузиастов от политики и 
PR-халтуру. Серьезные политические силы должны отличаться си-
стемностью, то есть быть способны брать под свой контроль всю 
полноту власти и ответственности за благополучие страны. 

Практика власти 
Власть хочет жить всласть — эта банальность верна для лю 

бых общественно-политических формаций (в зависимости от 
уровня общественного развития отличаются только поведенчес 
кие привычки и методы действий). 

"Демократия по-украински" — это промежуточная фаза между 
хорошо знакомым партноменклатурным "совком" и малознакомым 
западным гражданским обществом. Для наших горе-демократов 
характерны привычки решать свои личные проблемы за счет на 
рода, учить жить всех и вся — и ни за что на свете не отвечать. 

Да, чуть не забыл! Отличие от "совка" состоит в том, что рань-
ше доступ к "закромам родины" имела вся власть сверху донизу 
то есть буквально от генсека до самого что ни на есть последне-
го инструктора горкома, включая даже и его водителя А теперь 
доступ к кормушке получает топько правящее большинство вла-
сти. Власть, лишенная доступа к материальным благам и непос-
редственной заботе о народе, называется оппозицией. В этом 
состоит суть нашей демократии. 

Ведущий рубрики 
Олег ФЕДОРЕНКО 

(Продолжение следует) 

До уваги старшокласників, 
батьків та славутчан, які 
бажають здобути нову 
професію, спеціальність 

24 квітня в Славутичі відбудеться ярмарок професій. Для 
участі в ньому запрошені навчальні заклади Славутича, Киє-
ва, Чернігова. Якщо ви - майбутній абітурієнт, але ще не ви-
рішили, куди піти вчитись, а також бажаєте отримати досто-
вірну та вичерпну інформацію про навчальні заклади з "пер-
ших рук", відвідайте ярмарок професій, який буде проходити 
з 12.00 до 16.00 в БК "Енергія". 
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ОТЦЫ И ДЕТИ" - ТРУДНОСТИ 
ВЗАИМОПОНИМАНИЯ 

Пожалуй, самым древним в 
истории человечества, являет-
ся вечный конфликт "отцов и 
детей". Давайте попробуем ра-
зобраться, почему же так про-
исходит. Дети, которые радо-
вали нас с детства и которым 
радовались мы, становясь 
взрослее, все чаще и чаще не 
хотят принимать наших реше-
ний и не делают того, чего хо-
телось бы нам, взрослым. В 
чем причина? 

Основная проблема, возни-
кающая у подростков, — это 
проблема взаимоотношений с 
родителями. В юношеском 
возрасте ребенок избавляется 
от детской зависимости и пе-
реходит к отношениям, кото-
рые основаны на взаимном 
доверии, уважении и относи-
тельном, но неуклонно расту-
щем равенстве. В большин-
стве семей процесс проходит 
болезненно и воспринимается 
как вызывающее поведение. 

Подростковый возраст — 
время проверки всех членов 
семьи на социальную, личнос-
тную и семейную зрелость. 
Оно протекает с кризисами и 
конфликтами. В этот период 
все скрытые противоречия 
выходят наружу. 

Так начинается отделение 
подростка от родителей, про-
тивостояние им. Ребенок мо-
(«т стать грубым, резким, кри-

ковать родителей и других 
взрослых. Раньше близкие 
многого не замечали в ребен-
ке, верили в непогрешимость 
своего авторитета, и вот состо-
ялось как бы свержение их с 
пьедестала. 

Происходит это потому, что 
в глазах подростка мать и отец 
остаются источником эмоцио-
нального тепла, без которого 
он чувствует себя беспокойно. 
Остаются они и властью, рас-
поряжающейся наказаниями и 
поощрениями, и примером для 
подражания, воплощающим в 
себе лучшие человеческие ка-
чества, и старшим другом, ко-
торому можно доверить все. 
Но со временем эти функции 
меняются местами. 

В связи с этим даже в бла-
гополучных семьях возникает 
определенная сложность об-
щения с детьми старшего 
• 'пьного возраста. Причем 

ложность увеличивается еще 
и потому, что родители часто 
не понимают, что с выросши-
ми детьми общение должно 
строиться по-другому, нежели 

с маленькими. Не всегда роди-
тели различают, что нужно зап-
рещать, а что следует разре-
шать. Все это может создать 
весьма непростую ситуацию. 

В зависимости от сложив-
шейся обстановки, все семьи 
можно разделить на пять групп: 

1. Семьи, в которых очень 
близкие, дружеские отношения 
между родителями и детьми. 
Эта атмосфера благоприятна 
для всех членов семьи, так как 
родители имеют возможность 
оказывать влияние в тех сторо-
нах жизни сына или дочери, о 
которых в других семьях только 
подозревают. 

В таких семьях родители при-
слушиваются к мнению детей в 
вопросах современной музыки, 
моды и т.д. А дети — к мнению 
близких в других, более суще-
ственных, вопросах. Подростки, 
воспитывающиеся в таких семь-
ях, как правило, активны, друже-
любны, независимы. 

2. Семьи, где царит доброже-
лательная атмосфера. Родите-
ли следят за развитием детей, 
интересуются их жизнью, пыта-
ются оказать влияние в силу 
собственных культурных воз-
можностей. 

В этих семьях бывают кон-
фликты, но они открыты и сразу 
же разрешаются. От родителей 
здесь ничего не скрывают, им 
верят. В таких семьях существу-
ет определенная дистанция 
между старшими и младшими. 
Дети растут обычно вежливыми, 
приветливыми, уступчивыми, 
послушными. Редко заявляют о 
своей независимости. 

3. Большая группа семей, где 
родители уделяют достаточное 
внимание учебе детей, их быту, 
но этим и ограничиваются. У 
этих ребят есть все необходи-
мое для жизни: одежда, аудио-
видеотехника и т. д. У детей в 
таких семьях есть отдельная 
комната, но там дорогая мебель, 
расставлена она строго и нет 
возможности ее передвинуть, 
переставить. "Развести в комна-
те грязь" также запрещено. Ро-
дители пренебрегают увлечени-
ями детей, а это создает опре-
деленный барьер между ними. 
Девиз у таких родителей: "Не 
хуже других". 

В таких семьях явно виден 
конфликт между родителями и 
детьми. Материальное обеспе-
чение далеко не всегда удовлет-
воряет запросы старшеклассни-
ков, многие из этих запросов 
родители просто не считают до-

стойными внимания. 
4. Семьи, где за ребенком 

устанавливается слежка, ему 
не доверяют, применяют рукоп-
рикладство. В таких семьях все-
гда существует конфликт меж-
ду повзрослевшими детьми и 
родителями. Иногда он скры-
тый, периодически прорываю-
щийся наружу. 

У подростков из таких семей 
устанавливается стойкая враж-
дебность к родителям, недове-
рие к взрослым вообще, трудно-
сти в общении со сверстниками, 
с окружающим миром. 

5. Семьи, обстановка в кото-
рых критическая. Здесь ненор-
мальные отношения между 
детьми и родителями. Атмосфе-
ра напряженная, антисоциаль-
ная, в таких семьях пьют один 
или оба родителя. Влияние та-
кой семьи пагубно — оно явля-
ется причиной многих преступ-
лений подростков. 

Из вышесказанного можно 
сделать вывод, что позиция 
старшеклассника в семье во 
многом определяется атмосфе-
рой, господствующей в ней. 
Если подросток чувствует лю-
бовь родителей, к нему внима-
тельны, но не навязчивы, то и 
этот сложный период взросле-
ния пройдет у ребенка, скорее 
всего, гладко, без срывов. И на-
оборот, если подросток ощуща-
ет заброшенность, ненужность, 
то появляется черствость, эго-
изм, агрессия по отношению к 
другим. 

Если очевидна сложность в 
общении родителей с подрост-
ками, то, скорее всего, это про-
тиворечие между стремлением 
детей быть самостоятельными и 
желанием родителей видеть их 
послушными и зависимыми, как 
в детстве. Однако это лишь ви-
димая часть айсберга. На самом 
деле в подростковый период 
между родителями и детьми 
обостряются конфликты поко-
лений", связанные с возрастной 
дистанцией. 

Те проблемы, которые волну-
ют подростка, для родителей не 
представляют ничего серьезно-
го, так как они уже их преодоле-
ли и забыли. Юность кажется им 
безоблачной и беспроблемной, 
то есть идеальным временем, в 
котором все просто и легко. А то, 
что для родителей является 
важным, о чем они хотели бы 
предупредить своих детей, со-
вершенно этих детей не волну-
ет. Они еще далеки и от ответ-
ственности 35 —• 45-летних, и от 

опыта, надежд, искании. 
Взрослые и дети также рас-

ходятся во мнениях о том, с 
кем надо дружить, какую про-
фессию выбрать, хороши ли 
современная музыка, кино, 
мода и т. д. И это не случайно. 
Родители выросли в других 
условиях. Они очень заняты 
переживаниями их детей — 
подростков. 

Дети же ведут себя вызы-
вающе. Они считают, что 
"предки" — это люди, у кото-
рых все позади. Их раздража-
ют отсталые вкусы родителей. 
И близкие взрослые становят-
ся "механизмом" для обеспе-
чения потребностей и ограни-
чения свободы. В результате 
теряется контакт и уважение, 
строятся баррикады и прохо-
дят революционные действия. 
Всем от этого неуютно. Кто же 
должен сделать первый шаг к 
примирению? В большинстве 
случаев — родители. Они муд-
рее, и у них больше опыта в 
общении. Взрослые должны 
всегда помнить, что подрост-
кам хочется видеть в родите-
лях друзей, которые помогут 
решить проблемы самосозна-
ния и самоопределения. Са-
мому сделать это бывает не 
под силу, появляется чувство 
безысходности, и не от отсут-
ствия информации, а от отсут-
ствия взаимопонимания, со-
чувствия. 

Перед родителями легче 
проявить беспомощность, сла-
бость, незащищенность. Если, 
конечно, в семье нет эмоцио-
нального напряжения. Если же 
это напряжение присутствует, 
не избежать конфликтов. 

Что же делать родителям? 
- Помните, что вы тоже 

люди. Дайте себе отдохнуть. 
Не требуйте от себя невоз-
можного. 

- Не всегда старайтесь сде-
лать "как лучше '. Подумайте, 
к чему это может привести. 

- Будьте великодушны: по-
могите своим детям найти с 
вами общий язык. 

- Любите друг друга. Не 
стесняйтесь говорить об этом, 
научитесь выражать свою лю-
бовь словами. 

Материал подготовила 
Оксана МАРЕНЕЦ, 

психолог Социально-
психологического 

центра 
Наш сайт в Интернете: 

www.slavutich.kiev.ua/~spcs/ 

ВСЕ ПОЧИНАЄТЬСЯ 
З РОДИНИ... 

Де згода s сімействі, де мир і тишина, 
щасливі там люди, блаженна сторона. 

І.П.Котляревський 
Родина — це природний осередок найглибших людських по-

чуттів, де дитина засвоює основи моралі серцем і душею, де роз 
виваються почуття доброти, чуйності, любові до всього живого. 
Місія батьків у вихованні дітей є природною, і суперечити цьому 
немає сенсу. Основний чинник у формуванні особистості — це 
виховний клімат сім'ї. Тому сімейному вихованню надавали зав 
жди першорядного значення. Дитячі навчальні заклади міста 
цьому питанню теж приділяють належну увагу. 

Відвідуючи ДНЗ міста я переконалася в тому, що родинне 
виховання набирає нових позитивних якостей. У кожній сім'ї дітей 
споконвіку вчили відчувати й розуміти красу праці. Мені довелося 
бути свідком того, як діти старшої групи дитячого садка "Калин 
ка" разом із татом ремонтували дитячі меблі. Дитячі рученята 
прагнули дії, такої ж активної, як і руки дорослих. Вже зараз вихо-
вателі і батьки плекають у дітей повагу до праці, нетерпимість до 
ледарства. Навіть звичайна участь дошкільників у догляді за 
кімнатними рослинами викликає в них позитивні емоції і таким 
чином сприяє їх психічному розвитку, естетичному і трудовому 
вихованню. За сумлінно виконане доручення діток похвалили. 
Здається, що вже зараз вони усвідомлюють важливість свого 
скромного, але значного внеску в спільний добробут. 

13 лютого 2002 року гостинно відкрив свої двері "Клуб муд 
рості" в ДНЗ Ns 2 "Янтарик". Його учасниками є бабусі, які во-
дять своїх внучат до дитячого садка. Доброта, щирість, гос-
тинність, працьовитість— все це норми мудрої народної педа-
гогіки. Житейська мудрість і розважливість, щирість бабусь, ми 
сподіваємося, допоможуть вихователям віднайти "ключик" до 
багатьох розгадок почуттів маленької людини. Духовний зв'язок 
між поколіннями плекається з раннього віку. 

ДНЗ № 3 "Золотий ключик", працюючи за програмою "Крок за 
кроком", спрямовує свою роботу на соціальну адаптацію та інтегра 
цію в суспільство дітей з особливими потребами. Цікаво оформлені 
коридори садка: родинні газети, плакати, колажі, які містять цікаву 
інформацію про дітей та батьків. Виставка робіт про світ захоплень 
сімї привертає до себе увагу теплотою і майстерністю виробів. 

Розвиток міжособистісних відносин між дітьми і батьками є 
однією ланкою, здатною виконувати функції "психологічного схо-
вища". В ДНЗ № 4 "Маріте" саме цьому питанню надають пер-
шості. Певну базу знань батькам дають тренінги, які завоювали 
лідерство, Дякуючи роботі психолога. 

Сімейні свята в садку № 5 "Джерельце" проходять щомісяця. 
На одному з них, "Подорож у казку", діти мали можливість пока-
зати те, чого вони навчилися в садку: заспівати батькам пісень, 
затанцювати, навчити мам і тат новим іграм. Сімейне свято тим 
і цінне, що всі гості стають його активними учасниками. Діти, 
виростаючи в такій атмосфері розвивають естетичні смаки, їм 
прищеплюється любов до родини. 

Вже більше трьох років, як започатковано в ДНЗ № 6 "Крунк" на-
писання батьками позитивних досвідів сімейного виховання. Всі вони 
написані з любов'ю, доступно, кожен із них заслуговує на увагу. При-
ємно читати такі рядки: Ми приділяємо велику увагу вихованню у 
дітей прагнення жити і творити за законами краси Поетичність, ме 
лодійність пісень звучали в нашій родині, як я була маленькою дівчин-
кою. А зараз і мій син росте в подібній атмосфері...". Віриться, що ці 
записи стануть для нащадків сімейними реліквіями. 

"Школа молодої сім'ї", яка працює в ДНЗ Ns 8 "Теремок", є 
справжньою школою навчання батьків. Очевидною є педагогіч-
на істина: ніщо так глибоко не переконує, як особистий приклад 
батьків. Тому навчання батьків стилю взаємин між членами ро-
дини, гордість за свою сім'ю, захист родинних цінностей є запо-
рукою того, що фундамент суспільства буде міцним і здоровим 

Сьогодні ми можемо стверджувати, що батьки є рівноправ 
ними партнерами і союзниками у вихованні дітей. І тут діє систе-
ма взаємодії: особистість— сім'я — суспільство. 

Інформацію підготувала 
І. ТЕРЕЩЕНКО, 
методист ММЦ 
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ЧТОБЫ ДЕТИ БЫЛИ СЧАСТЛИВЫ 
Продолжаем знакомить славутчан 

с городскими детскими дошкольными учреждениями 
Каким должен быть со-

временный детский сад? Что 
он должен предложить сво-
им посетителям, чтобы и 
дети и взрослые были до-
вольны? Собственно говоря, 
на этот вопрос, относящий-
ся к разряду вечных, пытают-
ся ответить педагоги всех 
детских дошкольных учреж-
дений Славутича. Впрочем, 
не только они. Тем, кому уже 
приходилось отдавать свое-
го ребенка в "общественное 
воспитание", наверняка зна-
комы воЛнения, связанные с 
проблемой приживаемости 
ребенка в коллективе, его 
психического и физического 
комфорта, условий для все-
стороннего развития. Каж-
дый детский сад Славутича 
решает этот вопрос по-сво-
ему, стараясь соединить 
максимальную' комфорт-
ность с одновременным 
обеспечением физического 
и психологического здоровья 
ребенка, его подготовкой к 
школе, эстетическим и ду-
ховным воспитанием. 

Свой вариант современно-
го детсада предлагают и в дет-
ском садике № 4 "Марите", ко-
торым руководит Наталия 
Ивашко. Разумеется, работни-
ки детсада не утверждают, что 
все указанные выше проблемы 
им удалось решить оконча-
тельно, однако, если вам при-
дется побывать в этом саду, 
вы, не кривя душой, сделаете 
вывод, что в "Марите" в этом 
направлении сделано немало. 
Прежде всего следует сказать, 
что "Марите" — детсад сана-
торного типа. Это обозначает, 
что вопросам сохранения здо-
ровья здесь уделяют макси-
мальное внимание. В детсаду 
работают врач-педиатр, три 
медсестры, массажист, сестра 
бассейна. При поступлении в 
сад все дети проходят комп-
лексный медицинский осмотр, 
который помогает установить 
каждому из будущих воспитан-
ников группу здоровья, и в со-
ответствии с этой группой ре-
бенку определяют комплекс 
лечебно-оздоровитёльных ме-
роприятий, в том числе'и-тие-
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дикаментозную профилактику, 
и физпроцедуры, и массаж, и 
лечебную физкультуру, и наи-
более рациональное именно 
для этого малыша питание. По-
скольку детсад санаторный, 
главное место в медико-реаби-
литационных мероприятиях за-
нимают именно физиотерапев-
тические методы профилакти-
ки: общее ультрафиолетовое 
облучение, ингаляции, УВЧ, 
электрофорез, ультразвук, со-
ляная комната и др. Кроме 
того, "Марите" — первый в Сла-
вутиче детсад, применивший 
на практике базовый компо-
нент дошкольного образования 
в Украине. Это означает, что в 
саду вся деятельность была 
реорганизована в соответствии 
с необходимостью обеспече-
ния каждому ребенку макси-
мально возможного развиваю-
щего обучения, ориентирован-
ного на воспитание целостной 
личности, способной к самовы-
ражению. Если же отвлечься от 
педагогических терминов, то 
на практике такой подход обо-
значает лишь то, что, посещая 

этот детсад, ребенок не будет 
нивелирован как личность, по-
скольку в числе образователь-
ных задач — сохранение всех 
его положительных личност-
ных особенностей. Педагоги 
"Марите" работают в двух на-
правлениях, обозначенных ба-
зовым компонентом: развитие 
мировосприятия (знаний и 
представлений, которыми вла-
деет ребенок) и собственно 
развивающая деятельность 
(использование полученного 
опыта в повседневной жизни). 
Поэтому цикл занятий "Приро-
да" формирует осознание ре-
бенком себя как части окружа-
ющего мира. Направление 
"Культура" выводит в мир прак-
тической и духовной деятель-
ности человека, развивает по-
требность реализации соб-
ственных творческих способно-
стей, прививает интерес к бо-
гатству национальной и миро-
вой культуры. Направление 
"Люди" призвано сформиро-
вать социальную компетент-
ность у ребенка, что включает 
в себя овладение культурой об-

щения, изучение общепри-
нятых правил поведения. 
Чрезвычайно интересной яв-
ляется работа в направле-
нии "Я сам" —• она открыва-
ет малышу мир его личнос-
ти, помогает соотнести же-
лания с возможностями, 
привлекает внимание ребен-
ка к особенностям его физи-
ческого развития и физичес-
кого развития окружающих. 
Для реализации всех этих 
направлений в детском 
саду работают студия изоб-
разительного искусства, 
музыкальная студия, инст-
рукторы по физкультуре и 
спорту, практические пси-
хологи . Таким образом, 
коллектив санаторного дет-
сада № 4 "Марите" обеспе-
чивает преемственность 
между дошкольным и на-
чальным школьным обра-
зованием, а также ориенти-
рует родителей на систем-
ную организацию жизни де-
тей дошкольного возраста. 

19 апреля 
Концертный 

зал ККК 
18.30 

ОТЧЁТНЫЙ 
КОНЦЕРТ 

Детской 
школы 

искусств, 
посвящённый 

15-летию г.Славутича 
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В выставочном 
зале ДШИ 

(корпус №1) 
проводится 

выставка 
творческих 

работ 
учащихся 
отделения 

изобразительно-
го искусства. 

http://www.slavutich.kiev.ua/~spcs/

